
在温布利大球场0比2负于英

格兰队后， 勒夫15年的国家队执

教生涯迎来了终结。

这是一场计划内的告别 ，所

以，没有意料外的忧伤。 勒夫在3

月就想好了欧洲杯后退休， 现在

只不过是比撑到决赛提前了12天

而已。 他甚至觉得本场比赛都多

余，两球落后之后，他放弃了有效

换人， 没有任何想改变比赛走向

的尝试。

你无法点燃一个激情不再的

人， 也无法批评一个什么都不在

乎的人。 赛后的批评之于勒夫已

没有意义。 在60岁生日上大谈养

生之道的勒夫，在61岁退休后，应

该也无意再谋一份差事了。

通观勒夫的职业生涯， 简直

少有的完美。 2006年7月，勒夫正

式接手德国队， 在那之前的两年

时间里， 他一直都在辅佐克林斯

曼，一出道就接了世界强队。 2008

年欧洲杯， 是勒夫带领德国队参

加的第一次大赛，最终获得亚军。

两年之后的南非世界杯， 勒夫率

领一支平均年龄只有25岁的德国

队获得了季军。 他引导了德国足

球的复兴，让年轻人进入国家队。

他为德国队引入技术流，让“Tik鄄

i-taka”这一曾经专属巴萨或西班

牙足球的名词也成为德国足球的

代名词。

2014年世界杯， 是勒夫版德

国战车的巅峰之作， 德国时隔24

年再次捧起大力神奖杯， 勒夫和

他的弟子们度过了15年中最幸福

的一段旅程。

可是当德国队以上届冠军的

身份出战2018年世界杯的时候，却

连小组都没能出线。他蓦然发现，这

些年来人们已经越来越少用 “铁血

战车”来称谓这支德国队，他已不在

那辆车上。

以2014年为顶点， 勒夫的职

业生涯走了一条完美对称的抛物

线。 在一支足够豪门的球队中遍

尝职业生涯的全生命周期， 从战

绩上，也对得起这支球队。 其实，

这是一个很完美的结局。
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中国男足12强赛的抽签分

组以及赛程， 昨天下午终于揭

晓了。

在小组赛遇到的所有对手

中， 比较特别的是日本男足和

越南队。

我们都知道日本现在在欧洲

踢球的球员已经达到了451人，而

日本男足参加世预赛的阵容 ，很

可能会由全部的旅欧球员组成 。

中国男足终于可以和全欧班最强

阵容的日本队碰一碰了。

只有这12强赛里， 才有这种

可能。

另外，在这个小组里，越南队

也是一个非常有话题性的对手。过

去几年， 越南足球水平提高很快，

正好这次12强赛，也给了中国男足

与越南直接对话的一次机会。

12强赛里， 中国男足是位于

第四档。 这意味着，中国队要出线

必须完成排位上的逆袭， 就是要

压过澳大利亚或者沙特。 虽然小

组第三可以打附加赛， 但是通过

附加赛完成进军世界杯的难度 ，

相当大。

在另外一个组里， 韩国被扔

在了完完全全的西亚包围圈里 ，

韩国男足要做的是把出线主动权

握在自己手里。 换句话说，这次12

强赛里，西亚球队有整整七支。 这

从另外一个角度， 说明了西亚足

球的进步。

赛程已经同步公布， 不太可

能会采取赛会制， 但是个别场次

不排除在第三地举行。 9月，中国

男足首战就是对澳大利亚的客

场，第二场主场对日本。 挺刺激的

一个开局， 上来就要碰亚洲最强

的两个世界杯常客强队。

12强赛是一个几乎要持续半

年的比赛。 打好主场，拿下应该拿

的分数， 全力去拼实力高于自己

的对手，不要轻言放弃，最后还是

要说一句，中国队，加油！

说一说
12强赛分组

前几天在北京，和几位多年不

见的老友终于相聚。 饭桌上，话题

自然离不开正在进行的欧洲杯。

A：娄啊，这次的欧洲杯好像看

的人不多啊？ 问了身边好几个朋

友， 都说半夜3点的比赛实在看不

动了，连12点的那场都很难坚持到

底。底下年轻一点的小朋友就不谈

了，都没几个人关心的……

B：就是！ 想想我们当年，1992

年、1996年、2000年，那可都是全程

看完，一场都不带落下的……

C：要不是丹麦队那场埃里克

森出了那么大一新闻，我估计欧洲

杯都上不了热搜。

我：哈哈，说得没错，我这里也

是一样的状况。基本上也就是咱们

这一辈儿的人还在关心欧洲杯，不

说熬夜看直播吧， 最起码战况新

闻、球员动态、绯闻花絮都还愿意

去关心一下。

A：唉，大概咱哥儿几个是真的

老了，越来越跟不上时代喽……

B：谁说不是啊！我儿子那天就

问我，C罗还在踢呀？不是说江山代

有才人出吗？现如今底下就没有才

人了？我都不知道该怎么回他……

我：正常的，一代人有一代人

的精神享受。咱们这一代受足球世

界的熏陶和感召都已经三十多年

了，足球带给我们的快乐和享受早

已经深入骨髓，小朋友们当然不能

体会。而他们那一代趋之若鹜的各

种玩意儿我们不也一样接受不了

吗？

A：那你们说，现在年轻一代为

什么就不喜欢足球了呢？咱们几个

以前也没少带着他们一起看球呀？

那时候不也看得津津有味儿的？

B：不一样，不一样，完全不一

样！ 三十几年前咱们小的时候，每

天放学回家除了看电视还有多少

娱乐选择？为什么咱们哥儿几个那

么喜欢足球？因为那时候就觉得足

球比赛比其他任何节目都好看，是

不是？可是现在的孩子早就不觉得

足球好看啦……而且还要拖那么

长时间，啊？ 是不是？ 有意思吗？

我：没错！ 对现在的小朋友来

讲， 看电影电视剧都要快进着看，

你让他熬夜看一场两小时的足球

赛？还有可能要打加时赛哦……在

小朋友们看来，早上起来看个新闻

推送不就完了？

C：娄啊，我记得你之前在你那

档音频节目里说过一句金句———

这一届观众不行。可照现在这么来

看的话，那就不是这一届观众不行

了，往后几届那都不行了……

我苦笑：呵呵，哥哥，现在我得

收回这句话了。 您猜怎么着，不是

这一届观众不行，也不是往后几届

都不行， 是我们这一代不行了，老

土了，该退出历史舞台了……

众人默然……

接一位去延边投资朋友电

话：“20年前看你写足球， 现在

看你还写足球， 一直不离体育圈

儿。 所以到延边投资产业，投资足

球，约老体育一起去靠谱。 ”此处

可以有掌声！ 走起，飞往延吉。

我对延边足球一直百般钟

爱。 1979年经国务院批准，国家体

委公布了 《关于提高中国足球技

术水平若干措施》发展报告，推出

全国16个足球重点城市。 这16个

重点不仅有北上广等大都市 ，更

有延边、梅县两个边远地区。 此后

在 1992年推出 12个足球重点城

市 ，2001年推出17个足球重点城

市， 吉林省延边朝鲜族自治州都

赫然在列。

延边足球，星光灿烂，这都是

有光辉历史的。

儿时我同学金京的父母 ，是

中央人民广播电台朝鲜语组播音

员。 他们家有一个亲戚就是中国

足球队7号前锋李宙哲（朝鲜族），

当年名气不比容志行小。 那年美

国宇宙足球队来中国访问， 球王

贝利都对李宙哲的速度、 球技赞

美有加。即便是后来甲A时代的高

仲勋、金光柱、李红军，还是近十

年中超时期涌现的朴成、金敬道、

池忠国，延边足球总有新星闪耀，

总是靠脚下技术驰骋绿茵。

延边珲春， 当年曾在那里拍

摄过纪录片《一鸡鸣三国》。 站在

珲春龙虎阁楼顶，遥望中、俄、朝

三国边境， 恰巧遇到延边朝鲜族

自治州金寿浩州长。 没聊三句话，

就说起延边足球。 金州长也没把

咱当外人， 他说最让他心里难受

的一件事就是中超、 中甲没有延

边足球队了……

延边足球发展缺什么？ 就是

缺钱， 缺少足球基础设施和留住

人才的基本条件。

曾听一位足球原国脚向中国

足球发展基金会领导建议：“应该

把足球发展基金的重点投向延边、

梅县等出足球人才的地区，别总撒

芝麻一样把钱洒向全国， 没啥效

果。 我觉得这位原国脚说得到位，

哪怕就是从投资的角度来说，投资

延边足球的回报率，也一定比投资

那个“哪儿哪儿哪儿”足球的回报

率要高得多！

数星星的
延边足球
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自说自画

年轻即美丽

●万众瞩目的英德大战打

得平淡无奇。 英格兰以2比0轻

取德国。 赛前英国媒体做足了

功课， 把三狮军团与日耳曼军

旅的昔日恩仇一直追溯到了半

个世纪之前。 英格兰队“苦大仇

深”，德意志队“蛮横欺世”。 复

仇雪恨的火药气味从英伦三岛

满满溢出， 使得天下球迷们有

心无心地去选边站队观战了 。

踢足球 、看足球 、评足球 ，一旦

有了强烈的感情色彩融入 ，原

本简单的选择题一下就复杂难

解了。 这场焦点之战在开赛前

几个钟头里变为了焦虑、 焦心

大战。 不少醉心于足彩的朋友

纷纷提问于我 。 我回答简单 ：

“英格兰胜。 90分钟即可解决战

斗。 ”不详细解题了。结果，答案

没有偏差。 看了几十年足球，写

了几十年足球， 画了几十年足

球，这点直觉还是有的。 这也算不

得有多少本事。 我看了与我一样

写写弄弄足球有几十年的老友们

的赛前评论， 大家的观察大同小

异， 认为英格兰足球在当下不会

怯阵的， 尤其是对上了宿敌德国

队。

●现在可以展开解题方程式

了。英格兰占有了天时。本届欧洲

杯最后的决赛场地在伦敦。 主办

方、 赞助方当然欢迎英格兰继续

在路上。 三狮军团过早出局不是

吉象。 英格兰此战摆开在温布利

大球场， 这个球场对天下诸侯而

言是个魔鬼客场， 主队当然占得

了地利之便。 至于人和，勒夫的日

耳曼战车已经老旧破损， 连向来

钟情于德国队的球迷也希望早点

来个以新换旧， 让明天的德国队

早日重生。 “可以拔管子了！ ”只是

没有太狠心说出来而已。 德国队

此番落败尽在意料之中， 也在情

理之中。

●天时、地利、人和 ，还是虚

了点。 更实在的是这支英格兰队

更为年轻、更有活力。 欧洲杯16强

中， 英格兰球员平均年龄为25.3

岁，是最年轻的一支强队。 而德国

队的平均年龄排在第八， 球员们

都快三十了。 英格兰小将一路走

来顺风顺水，轻松得很。 而德国队

老将连番苦战激战，身心俱疲。 对

足球而言战术是简单即美丽。 战

将是年轻即美丽。 这届欧洲杯赛，

老将莱万、C罗、 莫德里奇们都回

家了。穆勒也该回家了。他的单刀

赴会都打飞了。 老了、老了。 老是

没有办法的。

英格兰之后对阵乌克兰 ，不

会有意外， 英格兰已经坐上了四

强的交椅了。年轻真好。青春美丽

呵。

看欧洲杯？
老土了吧？
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